

peu de chances pour que les Soviétiques pussent satisfaire un tant soit peu aux exigences de Washington. Depuis lors, l'URSS a modifié sa position, et il est désormais possible que la Conférence du désarmement parvienne, au cours de sa session de 1988, à rédiger un traité sur l'interdiction de produire et d'entreposer des armes chimiques. Les États-Unis ont recommencé à produire de telles armes, et d'autres pays sont peut-être en train d'acquérir les moyens de ce faire; il s'agit donc d'une question pressante. Un nouveau document canadien sur l'organisation d'un régime de vérification propre aux armes chimiques contribuera au succès des négociations.

c) L'interdiction complète des essais d'armes nucléaires

L'interdiction de tous les essais d'armes nucléaires doit désormais être considérée comme une lointaine éventualité. À cet égard, la recherche de moyens appropriés de vérification ne représente pas le principal problème. On n'a pas encore éliminé toutes les difficultés que poserait la vérification de l'observance d'une interdiction complète des essais, mais il est quasi certain qu'une interdiction de tous les essais nucléaires, sauf les plus petits, serait praticable; les Soviétiques et les Américains poursuivent leurs pourparlers sur la question, mais le gouvernement Reagan a affirmé que les essais nucléaires constituent à ses yeux un élément essentiel de la dissuasion et qu'ils seront nécessaires tant et aussi longtemps que des armes nucléaires seront déployées. Dans ce contexte, le gouvernement canadien doit repenser à l'objectif qui lui tient à coeur depuis longtemps, à savoir l'interdiction complète des essais d'armes nucléaires. La réalisation d'un tel objectif faciliterait-elle ou gênerait-elle l'adoption de mesures provisoires qui réduiraient la taille et le nombre des essais? Quoi qu'il en soit, il lui faudra faire accepter davantage des mécanismes internationaux de vérification, qui favoriseraient l'instauration à court terme d'une interdiction de toutes les explosions nucléaires, hormis les plus petites, et chercher parallèlement à convaincre les États-Unis d'accepter lesdits mécanismes.